

朝日新聞デジタル デジタルコース限定

お客様は、食ベログやクックパッドなど提携サイトのプレミアムサービスを追加料金なしでご利用になれます。

登録はこちら

朝日新聞デジタル > 記事

オピニオン

経済オピニオン

社会オピニオン

私の視点

有料記事

新聞宅配申し込み

デジタル申し込み

(私の視点) 遺言書を巡る制度 相続減税で誰もが作成を 久恒三平

2018年5月18日05時00分

シェア 3

ツイート list

ブックマーク 0

スクラップ

メール

印刷

紙面ビューアー 面一覧

最新の朝刊紙面

東京 2018年05月19日 土曜日

地域面紙面 be紙面

天声人語

社説



各本社朝刊紙面

朝夕刊バックナンバー



久恒三平さん

約40年ぶりとなる民法の相続規定の大幅な改正案が今国会に上程された。高齢配偶者を保護するための「配偶者居住権」の新設など時代の要請にかなった内容だ。この機に、国民すべてが自分の「遺言書」を作成する社会の実現をめざしていくことを提案したい。

現在の相続制度では、人が死亡した際、その人の「遺言書」がないと、相続人全員が署名・押印した「遺産分割協議書」なしでは不動産登記名義の変更や銀行預金の払い戻しができないことになっている。

改正案では、公証人が関与していない「自筆証書遺言」でも、法務局に保管しておけば裁判所の検認手続きが不要になる制度を創設し、遺言書作成の利便性が増している。被相続人の事業や看護に尽くした長男の嫁らの親族が、相続人に相応の金銭の支払いを請求できる制度も盛り込まれた。

しかし、配偶者居住権や、相続人以外の親族の金銭支払い請求の相当額をいくらと評価するかについては、関係者間の協議が必要になる。協議がまとまらなければ、裁判所の判断を仰がざるを得ない。また、「内縁の妻」にはこれらの保護は及ばない。

問題の解決には、被相続人自らが「自分の死後、自分の遺産はこれだけであり、それをこのように分けなさい」という遺言書を作成しておくべきである。遺言書があれば、それが相続人各自の遺留分を多少侵害するものであったとしても、残された相続人らが家庭裁判所で争うことも少なくなるはずだ。

すべての国民が当たり前に遺言書を作成する社会の実現のためには、相続における遺言の意義を国民に周知することを前提として、次の2点を提言したい。

一つは、相続において遺言書が存在する場合には、相続税を軽減する制度を創設することだ。減税の特典を設けることで、遺言書の作成を促すのである。

もう一つは高校の授業の活用だ。自分の権利・義務は自分で創設するものであるという「私的自治の原則」を説明し、「自分の財産をどのように継承させるかは自分で意思表示する」という遺言の意義を成人する前に会得してもらおうのである。「18歳成人化」に向かっているいま、時宜にかなった施策だと考える。

(ひさつねさん 弁護士)

PR 注目情報



人生100年時代を生きる

歳月のなかで紡がれる人と住まいの4編の物語 360度動画も体験



今注目のロボティクス

目標は「美しいロボット」の開発 ロボットを日常の風景に

エイジンググレイスフリー

「わたしらしく」輝くヒントがたくさん

「2020年の英語教育改革」に対応!

先着300名 無料体験レッスン受付中

オールドバーを愛したニッポンの男たち

～昭和の時代を駆け抜けた文豪～

池井戸潤MEETSチャレンジパーソン

挑戦者たちの「力」と「知恵」を語る

有村昆さんも絶賛

プレミアムエンタメタブレットが登場

新鮮・安心・美味なアラスカ産かずの子

つつい食べたくなる一品、こちらから

アクセスランキング

もっと見る

読まれています

昨日のトップ5

「パイロット自らハイジャック」不明マレーシア機に新説

「私の視点」一覧

(私の視点) 日本とロシア外交 孤立化政策超え発展に期待 ミハイル・ガルージン (2018/05/18)

(私の視点) 開かれた刑務所へ 住民の協力や支え必要 玉城英彦 (2018/05/18)

(私の視点) 遺言書を巡る制度 相続減税で誰もが作成を 久恒三平 (2018/05/18)

(私の視点) 歴史教科書の用語 思考力育てる選び方に 油井大三郎 (2018/05/18)

(私の視点) カンボジアの強権国家 選挙支援の中止も検討を 花井喜六 (2018/05/17)

(私の視点) 相次ぐ政権の不祥事 政治構造の歪曲、改めよ ジェラルド・カーティス (2018/05/10)

(私の視点) 商工中金出直し 職員の当事者意識カギ 多胡秀人 (2018/05/03)

(私の視点) 英語の指導助手 日本語の能力、資格要件に 田畑行康 (2018/05/01)

(私の視点) 学校での職業教育 専門の職員登用、制度化を 野坂浩美 (2018/05/01)

(私の視点) 学校の軍事利用 子どもの笑い声、戻して 桶谷里緒、小林妃奈 (2018/04/25)

その他のオピニオン掲載記事

(私の視点) 開かれた刑務所へ 住民の協力や支え必要 玉城英彦

(私の視点) 歴史教科書の用語 思考力育てる選び方に 油井大三郎

(私の視点) 日本とロシア外交 孤立化政策超え発展に期待 ミハイル・ガルージン

(私の視点) 遺言書を巡る制度 相続減税で誰もが作成を 久恒三平

(月刊安心新聞 plus) はしかの流行で考える ワクチン接種の悩ましさを 神里達博

こんなニュースも

(天声人語) 黒塗りから一転…

「宇宙人のミイラ」の謎を解いて浮かぶ新たな謎

福田元首相「安倍首相はいつもゴルフ、サッカー練習も」

22歳で見たことのない大金が通帳に……。印税の使い道は少年時代に決めていた (＆M)

<137> 高円寺。ナンパした彼女と始まった甘い生活 (＆w)

知っておきたい、靴の構造 (エアスタイルマガジン)

革新的な調理法は、世界から飢餓をなくすことができるのか (T JAPAN)

Recommended by

こんな特集も

「わたしらしく」輝くヒントがたくさん！ (PR)

初心者のための長期投資講座 そもそも「投資」とは？ (PR)

グランドセイコーが刻む「時のモノ語り」第三回 (PR)

男をつくるもの 部長の「名品」リスト【第2回】 (エアスタイルマガジン)

人生100年時代 家族とともに生きる家 4編の物語 (PR)

PR情報

会議で語れる旬の話題 落合陽一さん出演AI FORUM 2018ミッドタウン日比谷

7月8日 小3「未来をつくる学びテスト」開催

トップニュース

朝日新聞デジタルのトップページへ

容疑者は17歳生徒、10人死亡 米テキサスの高校銃撃 (05:53)

キューバ・ハバナで旅客機が墜落 乗員・乗客113人 (03:27)

ごみ汚染進む地球の海 マリアナ海溝の深海にポリ袋片 (05:05)

錦織圭、フルセットでジョコビッチに敗退 4強ならず (04:17)

最終盤の国会、与党は委員長「職権」連発 野党も対抗 (03:00) 🔒

車にランドセルと同じ色付着、慎重に鑑定 新潟女児殺害 (00:05)

東京・渋谷の路上、男性が首切られ負傷「知らない男に」 (01:05)



キティ新幹線 = 提供

日大理事会、アメフト問題を取り上げず 内田監督ら出席

500系新幹線、エヴァの次はキティに 6月30日から

元選手の記者が抱いた違和感 反則時の日大ベンチの視線

テキサスの高校で銃撃、8人以上死亡 容疑者は同校生徒

ソーシャルランキング

もっと見る

フェイスブック

はてなブックマーク

1 歌手の西城秀樹さん死去 6100 |

2 「無料食堂」の挑戦 2243 |

3 アメフト日大からの回答全文 1242 |

Facebook

Twitter

記者ページ

注目コンテンツ

ご案内

【&BAZAAR】

瑛瑛一筋80年

プロ愛用の野田瑛瑛



【&TRAVEL】

五感をひらくハート形の窓

京都ゆるり休日さんぽ



【&M】

替え歌には2種類ある!?

竹原ピストルの隠れ名曲



【&w】

カズヨスタイル

ドールハウス素材と出会う



ブック・アサヒ・コム

「官僚制」について考える

政治主導と言うのは簡単だが…



WEBRONZA

米朝会談のポイントは

問われる日本の「政治判断」



エアスタイルマガジン

週末の家飲みおすすめワイン

独特な香りとふくよかな甘み



T JAPAN

京都の料亭主人が挑む

“だし”と和食の科学的解析



ハフポスト日本版

宮崎駿監督は声を詰まらせた。

高畑勲さん「お別れ会」で監督が語ったこと (追悼文全文)



MBA、夢じゃない 社会人大学院

独立を意識したら 朝デジ会員なら簡単登録!

マーケティングの事例とノウハウが満載!

暮らしの気付きと発見を二子玉川から紹介

「それは冒険!」マリーナ・ロジャクさん